

Preios de suscripción
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año II.º

Mahón, viernes, 10 Julio de 1891.

N.º 2.994

Sección política

El general Weyler Y MINDANAO

De La Justicia:

Con gusto publicamos el siguiente artículo, tanto por la consideración que nos merece su distinguido autor que nos ha favorecido otras veces con sus notables trabajos, cuanto por la novedad del punto de vista que toma y la positiva gravedad de la materia que trata. Pero naturalmente dejamos á nuestro ilustrado corresponsal la responsabilidad íntegra de sus opiniones y juicios.

Dice así:

«No conozco al general Weyler; no lo he tratado jamás, ni le he visto nunca, ni aún en retrato: no me ha hecho favor alguno ni espero que me lo haga. Vivimos en dos mundos distintos; en dos campos opuestos; sin relación mutua de ningún orden; pero sin embargo, hoy que todas las energías parecen desencadenarse contra él, por haber obrado, como obraron otros, de cuyo patriotismo y de cuya cordura no es lícito dudar, séame permitido á mí, oscuro soldado de la democracia, romper una lanza en su defensa y en la de lo que yo estimo los sagrados intereses de España en el extremo Oriente.

Desde que nuestros navegantes arribaron á las playas de Filipinas, ya contemos la fecha de los derechos nacionales, desde el momento en que Magallanes enarbolaba el pendón de Castilla en las costas de Surigad, primer punto de aquel territorio en que fondeó; va sea que fijemos esta fecha en el arribo á Cebú del insigne Legazpi, personaje civil, que no ceñía espada, pero que supo asentar sobre bases sólidas nuestra colonización con el establecimiento de instituciones populares, que respetando las de la localidad, tenían, no obstante, todos los caracteres distintivos de las municipalidades españolas; desde aquel momento, repito, quedó plantada en la historia el empeño de la dominación española en la isla de Mindanao.

No he de relatar aquí la campaña de tres siglos sostenida por nuestras armas con los valerosos hijos del profeta de aquellos mares;—lucha titánica y noble de uno y otro lado, defendiendo los unos su independencia y su ideal religioso, y sosteniendo los otros la implantación de doctrinas y de elementos más progresivos y más amoldados—al desenvolvimiento de la cultura intelectual, moral y material de aquellos pueblos.

Aquella guerra sin cuartel, que hizo allá legendaria la pelea entre moros y cristianos, no fué desgraciadamente, para nuestras armas un paseo constante de victorias. Sufrimos reveses de verdadera importancia, que pusieron en peligro en más de una ocasión nuestros legítimos intereses, sin que á nadie se le ocurriera lanzar jamás contra aquellos preclaros guerreros y gobernantes una sola frase de censura y desaprobación, porque en la conciencia universal radicaba el conocimiento de que la posesión de aquella isla pero posesión real y efectiva, era la única que podía consolidar nuestros intereses en aquellos mares de una manera real y efectiva.

He de examinar sólo nuestra historia

filipina desde mediados del presente siglo; y hemos de ver que los actos realizados por el general Weyler no han sido más que la continuación de la política nacional en aquel territorio y el esfuerzo patriótico de un gobernador bien inspirado.

El general Clavería, á quien no se tachará ciertamente, de inactivo, ni de lardo, se vió forzado á ir á batir á los moros en sus rancherías de Balanguingui, con una escuadra y un ejército de desembarco, que mandaba él en persona, no como para luchar con hordas salvajes y sin organización; sino con un enemigo fuerte, instruído y bien provisto de armas y municiones. Las operaciones que entonces tuvieron lugar, no fueron siempre laureles para nuestro ejército. Hubo que utilizar la estrategia y la diplomacia, y tras guerra sangrienta, se impuso la dominación nominal y momentánea de nuestra nacionalidad, firmándose un tratado con sus reyezuelos, como de potencia á potencia. Para cubrir las apariencias, para conservar nuestro prestigio, pudo pasar aquello como una página de oro en nuestros anales históricos; pero como una conquista efectiva, como un hecho saliente de nuestra dominación colonial, temo que la crítica no la juzgue de igual manera. Su resultado práctico para la patria, fué nulo, absolutamente nulo; una abdicación más al reconocer la soberanía de aquellos Rajahs. Sin embargo la nación premió al caudillo, y le distinguió con el título de conde de Manila y vizconde de Clavería. He hizo bien; examinado el asunto en su fondo, precedió con cordura y obró como patriota.

Sucélele en el mando el valiente vencedor de Solana, jefe distinguido de las hordas carlistas, general aventajado de nuestro ejército. D. Antonio de Urbiztondo, muy pocos años después tiene que organizar otra expedición mucho más importante que la de Clavería para ir á conquistar Joló. Su campaña fué hábil, inteligente, decidida, pero también tuvimos que registrar derrotas. Los procesos contra los distinguidos coroneles señores Soto y Conti, acusados de cobardes y de haber corrido ante el enemigo, le atestiguan con elocuencia, por lo mismo que luego en consejo de guerra fueron absueltos libremente, reconociéndose en público que obraron como procedía, dadas las circunstancias, dadas las fuerzas superiores, dados los elementos importantes á que se vieron subordinados. Pero Urbiztondo también en el rigor de la crítica, no regresó á Manila con la gloria de vencedor, sino con el renombre del general que opera una retirada con diplomacia incuestionable. El tratado de Joló, al pagar nosotros al sultán una pensión anual en cambio de su vasallaje, fué una habilidad política, pero nada más; y lo prueba las disputas suscitadas después frente á frente de Inglaterra y Alemania que nos disputaron nuestros títulos soberanos.

Pero aquí conviene llamar la atención sobre un hecho curioso é inusitado. Cuando nuestras tropas se apoderaron de Balanguingui, como de Joló, allá encontraron á título de Mattos unos, de secretario particular otro y de pandistas (sacerdotes mahometanos) varios, á ingleses europeos unos, y naturales de la India otros; cuyas intenciones pacíficas y amistosas tuvimos que creer, por más que el rumor público afirmaba de una manera paladina, que fueron los directores de las fuerzas indígenas que hicieron derramar la sangre de nuestros soldados. Y el mismo sir James Brooke Refahs de Sarawach, el representante oficial reconocido

después del gobierno de Londres, ha confesado en sus Memorias, publicadas á su muerte, que aquellos individuos eran sus agentes; y representantes, y que él mismo estuvo allá, primero en un buque de su propiedad y luego en un buque de guerra británico para tratar de impedir aquellas operaciones ó crearle un conflicto á nuestra armada y á nuestro ejército.

* *

No pasaron muchos años; mandaba las islas el general Norzagaray, cuando nuevos contratiempos vinieron á entristecer á los habitantes del Archipiélago. Los conflictos de Zamboanga y de Polloc y el suceso de Azaola, vinieron á demostrar-nos que España no poseía aún de una manera efectiva la isla mayor de Filipinas.

Fué aquel período de continuadas luchas, de combates sucesivos, de victorias y derrotas.

La situación se hacía insostenible; la actividad inglesa no tenía momento de descanso, y era preciso afirmar el estado de derecho existente, con un acto de virilidad; y para contar con un apoyo, para prepararse á una eventualidad que se le imponía, aquel equivocado gobernante, en vez de mandar nuestras tropas al Sur, creyó necesario el apoyó francés, y concibió la descabellada expedición de Cochinchina, principio fundamental de la pérdida que lloramos de la gran isla de Borneo. Allá debieron acudir nuestras tropas para imprimir el sello de nuestra nacionalidad absoluta dentro del mar de Mindoro, y no cruzar el mar de China para crear una colonia que no nos reporta ni gloria ni provecho.

* *

Vienen después los gobiernos sin color, de Lemerich y Echagüe, á quienes protege la ancianidad y muerte del coloso Brooke. Pero entonces también tenemos que luchar desesperadamente: el mar de Visayas es teatro diario de escenas sangrientas, y la energía del general Salcedo, comandante general de aquel apostadero y la actividad, denuedo y pericia del teniente de navío Malcampo, secundada más tarde con la del de igual graduación Méndez Núñez, ponen cierto límite á las depredaciones de aquéllos, que llegó á la osadía de intentar un desembarco en la provincia de Sayabas, en la misma isla de Luzon y á pocas horas de Manila y Cavite. En aquel mismo período hubo que organizar otra expedición para apoderarse del Río Grande de Mindanao, al mando del brigadier Sarrater, quien llevaba como segundos á los capitanes de fragata Méndez Núñez y Malcampo, y la expedición hubiera sido un completo fracaso sin la habilidad y decisión de Méndez Núñez al encallar la proa de la corbeta que mandaba en la Cota de los moros.

Tomada ésta por asalto, conseguimos llevar á cabo una retirada honrosa. Entonces también se observó que aquellos mahometanos tenían una organización perfecta, en todo caso superior á la nuestra, y su armamento superior, era todo de procedencia inglesa. Allá también se descubrieron nuevos Panditas, procedentes de igual modo de la India inglesa. No he de suponer que pretenda nadie poner hoy en duda la capacidad y habilidad del héroe del Callao; pero á él mismo hubé de oírle que una de las situaciones más difíciles de su vida fueron los momentos de aquel combate.

Sucéleles en el mando del Archipiélago el general Gándara, y durante su gobierno continúa la lucha. El briga-

dier García Ruiz, gobernador de Mindanao, intenta batir á los de Río Grande; y puede juzgarse de su éxito, recordando que el valiente coronel D. Narciso La Hoz, que mandaba una de las divisiones, fué procesado por la retirada que operó, si bien después por el mismo hecho fué ascendido á brigadier. Su competencia era indiscutible; mas las fuerzas de que disponía y que se le dieron eran inadecuadas para la misión que se le confiara.

* *

No tarda el general Izquierdo en mandar nuestra escuadra á bombardear á Joló, y mientras nuestros proyectiles no llegaban á tierra, los de los magníficos cañones Armstrong, fabricación inglesa, barrían las cubiertas de nuestros buques; y aquellas naves, ante las que huyen los peces del Mediterráneo, aun llevando grabado sobre su cabeza el escudo de Aragón, en tiempo de Roger de Lauria, tuvieron que retirarse de aquellas aguas, confesando su impotencia comprometidas por un general incapaz.

El coronel Blanco, hoy marqués de Peña Ptata, tuvo que dejar el mando de Mindanao para entregarlo al brigadier Golfín, más éste salió también sin haber podido realizar ninguno de sus empeños para completar la dominación española. Hacia aquel período, el bravo general Mackon establece un bloqueo riguroso en aquellas playas y consigue las presas del vapor *Mina*, de la goleta *Gacelle* y de dos ó tres buques más, despachados unos de Hong Kong, de Singapore otros, y los más de Saranack (Borneo) conduciendo armas y municiones de guerra, que al fin consintió nuestro gobierno en pagar, después de su apresamiento.

La situación ridícula que nos creaba semejante estado de cosas vino á resolverla el general Malcampo, el héroe de la bahía de Cádiz, en el día más glorioso de nuestra historia contemporánea. Malcampo, que fué jóven á Manila, en donde hizo toda su carrera de marino, que conocía todas sus necesidades y su historia, que recogió aquel mando en un período de trastorno moral y de desmoralización administrativa y política, luchando con dificultades casi insuperables, consiguió apaciguar los ánimos y su primero y exclusivo empeño después fué el de llevar á cabo la ocupación de Joló ante la amenaza para nuestros intereses del establecimiento de los ingleses en la costa de Borneo. Conocedor de los elementos mahometanos ávezado á las penalidades del mar, práctico en aquellas bahías y ensenadas peritísimo, como marino y militar, llevó á cabo su expedición con grandes contrariedades, tras momentos de ansia nacional y sufriendo el reproche de quienes aún pretenden insultar su memoria presentándolo como general inexperto. La patria, no obstante, le llamó marqués de Mindanao y conde de Joló y su obra no tuvo el éxito nulo de las de Clavería y Urbiztondo, sino que aún ondea en aquellas costas la bandera gualda y roja que allá defiende con entusiasmo heroico el distinguido general Arolas. Y aquí conviene recordar otro hecho digno de especial mención. Cuando el gabinete de Londres protestaba contra la toma de Joló, no exigía como primer satisfacción sino el relevo del general Malcampo, del que allá había resuelto para siempre lo que los británicos querían considerar—como un problema dudoso—y triste es recordarlo, el gobierno del Sr. Cánovas, según el «Brue Book» consintió en seme-

jante deposición. Pasemos pesaroso sobre esta página negra de nuestra historia filipina.

Sucedente en el mando sucesivamente Moriones, Primo de Rivera, Jovellar y Terreros. El primero, por razones especialísimas de su nombramiento, se ve obligado a marcar un compás de espera. El segundo y tercero tienen ya que iniciar la nueva campaña que realiza en grande escala el general Terreros, quien a su vez es censurado como poco perito en el arte de la guerra. Creyóse entonces sin embargo, realizado el ideal nacional de la posesión efectiva de todo aquel territorio; y aunque esto era evidente con relación a la costa, no lo era con referencia al interior de la gran isla, en donde se ponía en duda, mejor dicho, se desconocía nuestro poderío.

Con tales antecedentes ocupa el mando superior de Filipinas el general Weyler.

No podía olvidar, al ir a ocupar aquel puesto, que en la Conferencia de Berlín, á la que se adhirió España, se estableció como base del derecho colonial, la posesión y el dominio efectivo; él debió recordar la historia que á grandes rasgos acabamos de hacer; él debió tener presente que en todos nuestros conflictos en el Archipiélago surgía siempre la sombra de la vieja Albión: no pudo prescindir del hecho de que allá pululan *Pauditas* y contrabandistas ingleses, y que aquellas armas, aquellas municiones, aquella organización, eran el engendro de aquel espectro, que allí combate nuestra influencia y nuestros intereses; él debió ver que allá se multiplican las compañías británicas, todas con aspecto inocente y comercial, pero todas tratando á una de consolidar el prestigio de su patria, y él tampoco ha podido desconocer lo que lord Salisbury, el «Premier» inglés, declaró en sus recientes discursos de Glasgow y del «Foreign Office»; que la conquista colonial de Inglaterra viene encomendada y viene realizando sus fines con éxito brillante y gloriosos, por medio de los «Pioniers» ó Compañías exploradoras á las que luego, cuando llega el momento oportuno, presta su cooperación oficial y las reconoce como Compañía soberana. Cuando todos estos datos se acumulan ante la consideración de un gobernante experto; cuando se inspira en un sentimiento patriótico; cuando tiene conciencia de su grande responsabilidad y de sus deberes para con la nación, no se puede obrar de otra manera que como ha procedido el general Weyler.

No he de defender su administración en detalle: me basta fijar el objetivo de su conducta en conjunto, lo que no es difícil, todos sus actos han tendido á la *españolización* de aquel territorio, trabajando con ardor para que la lengua de Castilla se hable, allá donde no se habla en español, y en donde, ¡cosa curiosa! se conoce hasta el tecnicismo del idioma de Shakespeare.

El general Weyler, ha tratado de dominar los movimientos de Ilo-Ilo é isla de negros, donde los naturales resultaron armados con carabinas de las más acreditadas de Berminghau y con municiones abundantes, dándose la coincidencia, de que también en aquellas islas es donde de mayor número de ingleses residía.

Decidió hoy tomar posesión definitiva de Mindanao, y creyó que con 4.000 hombres, fusiles Remington, y cañones del antiguo sistema, podría realizar su obra: y se ha encontrado con un ejército de 30.000 hombres armados con Rifles de repetición y cañones ametralladoras segun las noticias que circulan recibidas de Borneo.

La procedencia de este armamento, aparecía ser ciertamente un misterio; pero para los que observan, para los que recuerdan las aprehensiones del *Mina* y del *Gazelle*, viene á ser una revelación la última Memoria que publicaron el jueves último los periódicos de Londres

referente al Banco titulado The New Oriental Bank, institución político-comercial, cuyas sucursales están repartidas en el extremo Oriente.

Ese Banco resulta ser la protectora de la fábrica de los cañones Gatlin y de municiones de guerra, en cuya empresa confiesa haber perdido en el año último la cantidad de 12.000 libras. El mercado de esa fábrica no estaba probablemente en Europa; y su existencia tiene explicación con las guerras de Mindanao y de Sumatra, donde los holandeses sostienen cruentas luchas como las que también sostenemos nosotros, precisamente de rifles de repetición y de ametralladoras. ¿No es coincidencia curiosa la existencia de esa fábrica, la pérdida del Banco y la presente campaña de Mindanao?

Actor un día, en la política de Filipinas, alejado hoy de su lucha diaria, pero conservando todas mis energías, todo el fuego de mi alma todo el cariño de mi corazón para aquella tierra bendita, depósito sagrado de la poesía de mi vida, velando siempre por los intereses de la patria, y trabajando por evitar que se forjen cadenas con que pueda estar eternamente atada, permítaseme que aquí, desde mi retiro, dando rienda suelta á las angustias santas de mi patriotismo, salga en defensa de tan sagrados intereses y suplique al país y al gobierno que mediten bien, antes de adoptarlas, las medidas que se anuncian relativas al general Weyler; no dejándose llevar de conspiraciones ocultas, de maquinaciones desleales y de corrientes inconscientes, porque allá lo que hoy necesita España es dar prestigio y fuerza al representante del poder metropolitano, para que le sea dable comenzar en un período breve é inmediato la reforma social, política y comercial que de consumo reclaman los intereses locales, nuestro derecho y nuestra grandeza.

A. REGIDOR.

París 20 junio.

Telegramas

Madrid 7, 8-10 n.

Congreso.—Juran los Sres. Valmaseda y Lapido, proclamados ayer diputados.

El Sr. Fabié hace una exposición de los hechos ocurridos con motivo del delsestero, repitiendo lo que ayer manifestó en el Senado.

El Sr. Ugarte, secretario del ministerio de la Guerra, pide que se reponga en su destino al Sr. Salcedo, ya que se trata de hechos sin importancia. Como la Cámara advina la intencionada petición del Sr. Ugarte, prorrumpe en risas y murmullos.

El señor Maura censura al ministro de Marina por haber hecho regresar precipitadamente el crucero «Infanta Isabel», cuando se hallaba en el Rio de la Plata, ocurriendo allí graves sucesos, y procesando al jefe Sr. Auñón por no haber regresado inmediatamente.

El Sr. Beranger dice que debe haberse cumplido sin vacilar su orden, y añade que no es partidario de que los marinos permanezcan mucho tiempo lejos de España, pues estas ausencias dilatadas pueden relajar la disciplina. (Murmulllos.)

El Sr. Maura se extraña de las palabras pronunciadas por el ministro y las somete á la consideración de los marinos.

Los diputadas de este cuerpo presentes en la sesión, contestan que protestan.

Rectifican los Sres. Maura y Beranger y se suspende este debate para continuar la interpelación referente á las Antillas.

El Sr. Leon y Castillo pronuncia un extenso discurso, diciendo que no prueba el autonomismo en la forma radical con que lo efectuó el Sr. Cánovas, aun cuando reconoce que él no la planearía.

Senado.—Jura el conde de Sepúlveda, aposentador mayor de Palacio.

Después de algunas preguntas de escaso interés se reanuda la discusión del proyecto con el Banco.

El Sr. Torres Villanueva combate el proyecto y defiende una enmienda al artículo 4.º; dice que en vez de presentar unos presupuestos con déficit, se debían haber estudiado las economías.

Madrid 7, 10 15 n.

El duque de Almodóvar del Río y los Sres. Pedregal, Romero Robledo y Restuza, han presentado una proposición de ley para que se declare libre la introducción en España de los vinos franceses.

Madrid 7, 10 30 n.

El Sr. Montero Rios ha marchado á Lourizan.

El Sr. Salmeron se dispone á marchar á París y á Biarritz.

El Sr. Castelar pasará el verano en Suiza é Italia.

Es probable que el jueves sancione la reina regente la ley relativa al aumento de circulación fiduciaria del Banco de España.

París 6, 10 20 m.

El naufragio del vapor «Dunholme», que se fué á pique cerca de Douvres, fué debido á haber sido embesado por el «Kinlo kh». Se han salvado algunos de sus tripulantes, ignorándose la suerte que haya cabido á los restantes.

El rey de Dinamarca ha visitado el acorazado francés «Magenta», fondeado en Copenhague.

La legación de México en esta capital ha desmentido oficialmente los rumores que habian circulado respecto á la inminencia de una revolución en dicha República.

Londres.—El emperador Guillermo ha visitado el colegio militar de Eton.

Viena.—En Praga los tcheques han atropellado á cinco excursionistas alemanes, á quienes dejaron muy mal parados, siendo tambien atacada por las turbas la policia que los protegía.

París 7, 8 30 n.

En Chile va ganando mucho terreno la causa del partido congressista. Se espera dar una batalla decisiva en el Sur de aquella República.

Madrid 8, 12 45 mda.

La «Gaceta» publica una real orden aprobando el presupuesto de 880 pesetas para gastos de las obras, al objeto de surtir de agua al hospital militar de Barcelona.

Lisboa 7, 3 30 t.

La moratoria terminará el día 10 del corriente, no se decretará el curso forzoso y quedarán solo en circulación en todo el país exclusivamente los billetes emitidos ó autorizados por el Banco de Portugal, continuándose por este Banco respecto del cambio de los billetes la situación actual establecida en 10 de mayo último.

Los directores de los Bancos de Oporto han conferenciado hoy á este efecto con el gobernador del Banco de Portugal.

Se asegura que no se decretará ningún cambio hasta que se reforme el sistema monetario, lo que se verificará en agosto ó septiembre próximo.

En vista del acuerdo de los Bancos, las libras esterlinas han tenido hoy un premio en los mercados, porque los Bancos ya no las adquieren.

Las Cortes cerrarán sus sesiones el día 9 de este mes.

París 7, 1 20 t.

En la sesión celebrada esta mañana por la Cámara de los diputados, han sido aprobados un centenar de artículos relativos á los derechos de aduanas, especialmente sobre papeles, trabajos hechos en cuero, trabajos hechos con metales preciosos, máquinas motrices, apa-

ratos científicos, objetos de adorno, etc? Sing-Sing.—Cuatro asesinos condenados á muerte han sido ejecutados en la cárcel por medio de la electricidad.

París 7, 2 20 t.

M. de Freycinet ha marchado esta mañana con objeto de examinar los fuertes del Meuse.

Vindsor.—Durante la comida celebrada anoche, á la que asistían el Emperador de Alemania y sus huéspedes régios, reventó una de las cañerías que pasan por el comedor, causando una gran sensación. La rápida intervención de los bomberos impidió una inundación.

Segun noticias recibidas de Shanghai, continúan los desórdenes, el decreto imperial no ha producido efecto alguno y los representantes de las potencias se han puesto de acuerdo para salir por medio de una acción comun de esta situación.

París 7, 5 15 t.

La Cámara de los diputados ha aprobado un derecho de importación de 25 y 15 francos sobre las pases.

Windsor.—Después del almuerzo dado en Palacio, el príncipe de Gales y el duque de Connaught han asistido á distintos ejercicios militares y han dado un paseo á caballo por el parque.

Sing Sing.—Las cuatro ejecuciones eléctricas han sido instantáneas, habiéndose realizado al primer contacto y sin sufrimiento visible.

París 8, 12 30 n.

Ayer, á cosa de las siete de la tarde, al verificarse la elección de un diputado en reemplazo de un nacionalista fallecido, M. Parnell, que iba al tribunal de Justicia, subía la escalera, cuando un desconocido le dió un puntapié. Dos compañeros de M. Parnell precipitaron al agresor escalera abajo. Reinó en la ciudad grande escitacion hasta que M. Parnell hubo regresado á su habitacion.

MAHON

Casino

DE UNION REPUBLICANA

Mañana sábado á las nueve y media de la noche, se darán las siguientes conferencias:

1.º La instruccion y el trabajo de los niños, desarrollado por D. Jaime Roselló.

2.º Libertad religiosa, por D. Juan J. Rodriguez.

El banquete que se anunció para el día 18 de este mes, se ha suspendido, en razon de tener que celebrase el mismo día la inauguracion de la Tertulia Democrática-Progressista de la calle de S. Luis Gonzaga.

La Junta local de Instrucción Pública empezó ayer tarde á girar una visita á las escuelas de este distrito municipal.

El domingo por la noche habrá baile público en el «Plá» de San Luis, corriendo la música á cargo de D. Estéban Bagur.

De *El Correo Español*:

“En la capital de los Estados-Unidos acaba de ensayarse un procedimiento para provocar la lluvia.

Elévase un globo provisto de una materia explosiva, y cuando se halla entre las nubes estalla, empezando á llover á poco rato.

Así ha sucedido recientemente en Washington.

Con que ya lo saben nuestros agricultores.

Eso, eso, y dejarse de rogativas.

Como se vé, los carlistas van entrando cada día más por la senda del progreso.

¡Si han de parar en conservadores!

¡Y luego en fusionistas!

¡Y quién sabe si en republicanos!

Mañana sábado y el domingo habrá baile en el “Prado Mahonés.”

También lo habrá en la noche del domingo en “La Era del Deume.”

Creemos no faltará animación.

La comisión de policía urbana girará mañana una visita á la noria del *Freginal* al objeto de adoptar las medidas necesarias para lograr, en lo posible, que dicho punto deje de ser un foco continuo de emanaciones miasmáticas perjudiciales á la salud pública.

El próximo domingo tocará en el paseo de la Esplanada la música del Regimiento de Baza. La hora será probablemente de 7 á 9.

La antigua costumbre de salir en tarde de hoy al campo á *menjá se casole* se ha ido perdiendo de tal modo que este año han sido contadísimas las cuadrillas que han pagado el tributo á S. Cristóbal.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES
de EL LIBERAL

Madrid 4 Julio de 1891.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon.

Mi estimado amigo y Director: Circunstancias agenas en un todo á mi voluntad me imposibilitaron de remitir á V. correspondencia en la próxima pasada semana para su ilustrado periódico; pero no perdieron nada los lectores de EL LIBERAL porque la semana fué pobre en noticias. Nuestro Congreso está ya con las puertas entornadas, y solo se ocupa en dar los últimos martillazos para convertir en leyes los monstruosos engendros del invierno, sin que cosa nueva salte á la arena de la lucha parlamentaria; y lo que vá de Legislatura ha servido para que el católico Sr. Pidal adquiera una nueva celebridad, y es esto que siempre que preside—por la gracia de Dios—el Congreso se abre la sesión con notable retraso. La puntualidad para asistir á las sesiones no es la característica del Sr. Pidal, el que tal vez sea mas exacto cuando se trata de un sermón, cuarenta horas ó cosa parecida.

Hace dos ó tres días me crucé en los pasillos del Congreso con dos descono-

cidos—para mí—cuya conversacion—casi rarísimo en este lugar que todo es misterioso—era en voz natural, y al vuelo pude coger estas frases, fragmento de una animadísima plática «usted no vé, que en el Congreso se pueden conquistar libertades, al paso que en la Iglesia á cambio de Indulgencias se ganan rodilleras en los pantalones y».... á mi pesar no pude oír la terminación cosa que sentí bastante mas que nada porque me quedé sin saber á que personalidad podría aludir pues toda suposición es vaga, porque hay quien conoce á un DUQUE cuyos pantalones pardean por determinados sitios. Los Confesionarios, como verdaderos muebles viejos siempre dejan polvo. Pero volvamos al Congreso y dejémonos de digresiones. Agitase la campanilla presidencial á la hora designada; y en los pasillos se escuchaba por todas las personas allí congregadas. «No preside Pidal» y en efecto, siempre que esto sucede el Presidente es el Sr. Danvila.

Por accidente casual, llegó hasta mí el rumor de que el Gobernador civil de esa había sido llamado á la Corte oficialmente. D. Filiberto Abelardo ha permanecido en esta algunos días, y sale para Palma de hoy á mañana y por cierto que, de ser verídico el acierto que de boca en boca se propala era algo disgustado por sus desgraciadas gestiones en uno de sus asuntos particulares. Era uno de los principales accionistas de la sociedad del alumbrado eléctrico del Ministerio de la Guerra—cuyo alumbrado ya no existe—pero sobre las máquinas, aparatos y demás útiles; el Ministro de la Guerra ordenó algo que perjudicaba—no a lo justo y legal—y si, á los accionistas. D. Filiberto Abelardo—según se dice—con recomendación del Sr. Silvela intentó abordar esa cuestión, pero por lo que se vé el General Azcárraga debe ser algo sordo, ó por lo menos no debe oír bien ciertos sonidos; toda vez que las pretensiones, se han quedado en tales». Apesar del fracaso ha sido una felicísima casualidad la coincidencia de la llamada Oficial con el intento de este arreglo de asuntos particulares.

El Gobierno conservador, realizará por fin su operación con el Banco de España a pesar de la unánime manifestación de hostilidad del país pero ¿qué es el «País» para los conservadores? Lo mismo que el portador de telegramas para Morse, ó para Edison. Un año llevan en el poder y solo han hecho el desastre de la Conversion de la Deuda de Cuba, el célebre tratado. ¡Ay de Menorca! con los Estados Unidos, y ahora lo del Banco.

Ha llegado á Madrid con el objeto de continuar sus servicios en la Península, por haber cesado en el cargo de Ayudante de Campo del General Carmona, el distinguido Comandante de infantería D. Valentin Bernard, para cuyo cargo fué nombrado en Enero de este año, al cesar en el mismo destino el primer Teniente de infantería D. Luis Valdés Belda, que también regresó á la Península á continuar sus servicios; por varias personas llegadas de la Habana sé que el General Carmona conocido en esa población sigue bueno.

Ya ha recaído aprobación en el proyecto de instalar en la Fortaleza de Isabel II (Mola) proyectores eléctricos, y en su compra como es consiguiente presupuestándose para ello cuarenta y ocho mil seiscientos pesetas. Este pudiera ser interesante para esa localidad y me apresuro á participarlo á V. como así mismo que se ha concedido su crédito de 80.000 pesetas para obras de la misma fortaleza.

En otra me ocuparé del proyecto, del General Azcárraga, sobre Montepío militar, que ha merecido grandes aplausos en la prensa militar; del desgraciado accidente del formidable incendio del Rastro, pues hoy mi querido Director el tiempo me apremia y demandado perdón á los lectores de EL LIBERAL, por la incoherencia de esta; terminare manifestando hoy acentuados rumores de crisis parcial próxima, y los indicados para salir del Banco azul son los señores Silvela, Issasa y Fabié, por lo menos, aunque el primero irá á un buen puesto. ¿Sustituirá al Sr. Pidal? ¿Quién sabe!

Queda suyo affmo. S. S. y a.igo que le quiere

El Corresponsal.

Ayuntamiento de Mahon

BENEFICENCIA

El día 24 del corriente á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de paja de trigo necesaria para los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1891 á 1892 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de ocho pesetas cincuenta céntimos el quintal métrico y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 10 de Julio de 1891.—El Alcalde-Presidente, Jnan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de paja de trigo necesaria para los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1891-92 ofrece hacer el suministro con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

BENEFICENCIA

El día 24 del corriente á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de leña para los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1891 á 1892 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos pesetas cincuenta céntimos el quintal métrico y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 10 de Julio de 1891.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

Don..... vecino de..... según sedula perso-

nal número..... que acompaña, enterado de anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de leña necesaria para los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1891-92 ofrece hacer el suministro con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.
(Fecha y firma del proponente)

Tortulia

DEMOCRÁTICA-PROGRESISTA

Calle San Luis Gonzaga, 1

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros correligionarios y amigos que el día señalado para la apertura de la nueva creación de esta tertulia es el sábado 18 del actual.

Solo tendrán derecho de asistir á la misma los socios idscritos hasta la citada fecha y las personas invitadas.

Mahon 6 Julio 1891.—El Presidente, F. Tuduri de la Torre.—Por la Junta, El Secretario, José Benjam.

Telegramas

(SERVICIO PARTICUAR DE EL LIBERAL)

Madrid 9 5-45 t.

Se está celebrando Consejo de Ministros bajo la presidencia de la reina.

Es probable que el lunes se cierren las Cortes.

El crucero *Vizcaya* no ha sufrido avería alguna.

Los albañiles de la Habana se han declarado en huelga.

En el Senado se aprueba el proyecto de ley aumentando el sueldo á los oficiales del ejército.

Se han dejado sentir algunos terremotos ocasionados segun se cree por el Vesubio.

Madrid 10 10-15 t.

La Gaceta publica hoy un real decreto concediendo recompensas á los gefes y oficiales de la Armada.

Las Cortes portuguesas han suspendido sus sesiones.

Se agravan las huelgas en Dublin.

Madrid 10 12-15 t.

(Urgente)

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo verificado hoy han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 150.000 Ptas.

510, Madrid.

Con 125.000

6,684, Cartagena.

Con 60.000

5,800.

Con 30.000

7.132.

Con 4.000

10,611, 10,044, 2,156, 14 mil 114.

FABRA.

BAÑOS DE VISTA ALEGRE

Quedan abiertos al público en la punta de Calafiguera, cuyas aguas son tranquilas y limpias y cuya situación ofrece un rato de recreo, pues el dueño de la misma posee un edificio apropiado para la merienda sin aumentar para nada el coste de los baños.

Los que gusten tomar abono pueden dirigirse á Juan Olives, calle del Castillo 95, ó bien en el almacén conocido por «Vista Alegre».

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Desde hoy paga esta Sociedad los intereses devengados por los depósitos voluntarios en efectivo constituidos en anterioridad al 1.º de Abril último.

Además abona en las respectivas libretas los intereses devengados por las imposiciones hechas en la Caja de Ahorros y en la Asociación de quintas.—Mahón 1.º Julio de 1891.—Gonçalons Carreras y Comp.º.

BANCO DE MAHON

Este Banco paga desde hoy los intereses devengados por los depósitos voluntarios en efectivo, cuya constitución date de más de tres meses. También abona los intereses devengados por la Caja de ahorros, debiendo presentar los importantes las respectivas libretas.

Mahón 1.º Julio 1891.—El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta general ordinaria de accionistas para el día diez y ocho de este mes, á las seis de la tarde, en el local que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia se necesita depositar veinte acciones á lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde el día de mañana. El derecho de asistencia se puede delegar en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en las Cajas de la Sociedad, podrán presentarse á recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el lunes trece del corriente.

Mahón 3 Julio 1891.—P. A. de la Junta de Gobierno.—Gregorio Femenias, Srio.

¡A LOS TOROS!

VIAJE EXTRAORDINARIO Y DE RECREO Á PALMA

con gran rebaja de precios.

Saldrá de este puerto para el de Palma, el **sábado 18 del actual** á las 7 de la tarde, regresando el martes 22 por la mañana, el magnífico vapor español

NUEVO MAHONÉS

al mando del Capitan **D. Francisco Cardona**, admitiendo carga y pasajeros á los precios siguientes:

En 1.ª clase, ida y vuelta.	ptas. 22
En 2.ª id. id.	» 16
En 3.ª id. id.	» 8

Menores de 8 años á mitad de precio, pero sin derecho á camarote.

Con el objeto de amenizar el viaje, llevará el buque una nutrida banda de música, irá engalanado y adornado como en años anteriores y de noche iluminado á la veneciana y fuegos artificiales.

Para el despacho de carga

D. Juan Taltavull.

Para id. de pasaje

D. Federico J. Cardona.—Muelle

BAÑOS

Quedan abiertas las casitas de la orilla del puerto, cerca la cuesta larga, denominadas LA FAMA. Despacho en el almacén frente las mismas.

LA PERFECCION

NUEVA FABRICA DE MEDIAS Y CALZETINES

LISAS Y PUNTO INGLÉS

A PUNTO DE AGUJA

CALLE DE LA INFANTA NÚM. 48

Se construyen también á medida y sin ninguna clase de costura.

Producción nacional

Industria española

MIGUEL ESCUDER

FÁBRICA DE VELOCÍPEDOS

de calidad superior y precios sumamente reducidos.

SAN FERNANDO 52, 54 Y 56

Barceloneta

Representante en Menorca: D. Juan Espí, Deyá 14, Mahón.

1891

TEMPORADA DE VERANO

SASTRERÍA

DEL

Bazar Canet y Pons

A todo caballero antes de comprarse el traje de temporada le conviene visitar esta casa que sirve con prontitud, elegancia y baratura.

Hay trajes hechos de lanilla desde ptas. 17-50.

Se hacen á la medida y en pocas horas trajes de patent desde 12-00.

Pantalones lanilla, 5.

Pantalones patent, 2-50.

Americanas alpaca, 6.

Para señora hay de todo, bueno, bonito y barato.

Visítad la casa antes de comprar nada, y os convencereis de las clases y de los precios.

CANET Y PONS

Prieto y Caules, 50

VACUNACION Y REVACUNACION (Empelt)

Habrá todos los sábados, de cuatro á cinco de la tarde, en el gabinete del cirujano D. Juan Cerezo, calle de las Moreras n.º 19 á los pobres que acrediten esta circunstancia se les vacunará gratis. También pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

Mahón 12 Junio de 1891.—Juan Cerezo. jv.

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

Administracion Gerencia

DE LA

Sociedad Mahonesa de Vapores

Con el objeto de evitar el abuso que vá cada día en aumento, de despacharse los señores pasajeros á bordo á última hora, lo cual perturba el despacho del buque por Sanidad y Aduanas; la Empresa ha resuelto establecer el recargo de 10 por 100 sobre el precio del pasaje, á todo pasajero que se presente á bordo á tomar pasaje.

El despacho en esta Administración, además de las horas ordinarias estará abierto todos los días de salida de vapor hasta media hora antes de aquella que es el tiempo estrictamente necesario para estender y autorizar las relaciones de pasajeros.

Mahón 4 Julio 1891.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

A los efectos reglamentarios se convoca la Junta general ordinaria de Sócios para el sábado 11 del corriente á las 6 de la tarde en casa del infrascrito.

Mahón 3 Julio de 1891.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Para vender Lo está la casa calle de Santa Eulalia n.º 41. Informarán en Villa-Cárlos, calle del Puerto n.º 26. 1

Nodrizas Hay una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Vive calle de la Infanta n.º 119.

Armarios Están para vender los de la casa calle de Hannover n.º 40.

En venta Lo está la casa núms. 20 y 22 de la calle de San Pablo de esta ciudad. Dará razon su dueño calle Calafans n.º 6, Villa-Cárlos.

Operarias y aprendices

Se necesitan en la fábrica de cajas de carton de Juan Grisot, calle de Gracia 57.

Trasparentes

Se han recibido en la tienda de Buils, calle Nueva, en escogida y variada coleccion, los que se darán por un precio muy arreglado.

Leche de cabra

Véndese á 20 cént. de pta. el litro en la calle S. Antonio n.º 3. Se garantiza su pureza.

Para alquilar Lo está la casa calle de Hannover n.º 40, con armarios ó sin ellos.

Sirvienta Se necesita una jóven de 12 á 14 años para servir en clase de criada. Calle de la Luna n.º 30 darán razon. 1

Preparacion, Repaso

Y CLASES ESPECIALES

PARA LOS PRÓXIMOS EXAMENES DE SEPTIEMBRE

SECCION PRIMERA

Asignaturas que se estudian con igual extension que en los Institutos provinciales de segunda enseñanza: Física y Química, Historia Natural, Fisiología é Higiene y Agricultura.

SECCION SEGUNDA

Clases especiales de Historia Universal, Id. de España, Retórica y Poética y Psicología, Lógica y Ética que serán explicadas con igual extension que las anteriores.

SECCION TERCERA

Forman esta tercera seccion las asignaturas de Ampliacion de Física, Química general, Mineralogía y Botánica y Zoología, que serán explicadas con la extension necesaria para poderse presentar á exámenes de las citadas asignaturas constitutivas, todas ellas del preparatorio de las facultades de Ciencias, Medicina y Farmacia.

HONORARIOS MENSUALES

Por cada una de las asignaturas de la primera y segunda seccion, 7-50 ptas.

Por id. id. de la tercera 10 id.

A los alumnos que cursen más de dos asignaturas se les hará una rebaja en los honorarios.

MORERAS 26

Aviso Siguen vedadas las estancias Biniasias y Binarroga Nou de este término municipal.